

第一百八十七回国会 災害対策特別委員会議録

第一六号

平成二十六年十月三十一日(金曜日)

午前八時四十分開議

出席委員

委員長 梶山 弘志君

理事 平口 洋君

理事 松本 文明君

理事 山之内 肇君

理事 井上 貴博君

理事 大久保三代君

理事 大見 正君

理事 門 神山

理事 工藤 清水

理事 藤丸 高鳥

理事 畑 湯川

理事 佐市君

理事 彰三君

理事 敏君

理事 誠一君

理事 修一君

理事 達夫君

理事 未途君

理事 一行君

理事 章宏君

理事 中川

理事 柿沢

理事 浮島

理事 中丸

理事 三宅

理事 畑 内 康一君

理事 浩治君

同日 辞任

同日

をした。もう大臣等は十分御承知のことかと思いま
すけれども、実際は七十五万人避難しなきやい
けないんすけれども、四千人が参加をした訓練
でありました。

住民は自家用車とかノンで避難をするとレンタカー定で、実際、そういうことで、自家用車で避難をしたわけであります。そのときの実態をルポした記事がこの新聞記事とすることでありまして、これだけ大きい実際上の新聞で見ますと、いかに車が渋滞したかということがよくわかるわけです。ね。七十五万人に対して、たった四千人が参加しが渋滞したかということがよくわかるわけです。たの訓練であっても、想定よりもずっとずっと車が渋滞をしたということになります。

方の方が車社会の実態が進んでおりまして、私の地元では、極端な例でいいますと、一家に一台じゃなくて、一人に一台ないとながなが日常生活もうまいかないというような状況で、もちろん軽自動車が多いわけですけれども、そういうふた格好で社会が回っている。

ありまして、そういう意味で、災害が起こった場

合は車をいかに納得するのかとしあことは、非常に重要な話であるというふうに認識をしているわけであります。

そういう観点からしますと、今回の災害対策基本法で、啓開ということで、避難車両のところに

緊急通行車両のための通路を開くというようないふうには、非常に重要な法改正というふうに認識をしております。やらなきやいけないことだなどといふうには認識はしているわけですけれども、私は、その前にやるべきことがあるんじゃないのかなという感じが非常にするわけですね。

七十五万人の避難の想定に対して、実際上の訓練では四千人が参加しただけなのに、これだけの渋滞が起こってしまった。ですから、渋滞した場合に車をいかに除去するのかということで今回の法律改正がなされているわけですが、その前に、車が渋滞しないように、もちろん渋滞をしてしま

うんでしようけれども、なるべくその渋滞が少しになるよう。また、車を放置せざるを得ないにしても、さきの泉先生の質問の中でも出ておりま

しても、首都直下地震時には一般車両の利用を極力控える旨を記載し、その周知等を図ることとしております。

したけれども、作法というかマナーというか、車はなるべく道路上に放置しないとか、道路上に放置しなきやならないとしたら、脇に、左側になるべく寄せるとか、鍵はつけたままで出てください

また、発災時におきますドライバーがとるべき対応につきましては、先ほど交通局長からもお話をございましたけれども、道路交通法に基づき国家公安委員会が作成する交通の方法に関する教則

よとか。そういうふたことは、当然、訓練をする前に周知をしておいてやれば、こういった渋滞といふものがもつともと防げるんじゃないのかなどいうふうに思うわけであります。

において、例えば、できるだけ安全な方法により道路の左側に停止させること、あるいは、車を置いて避難するときはできるだけ道路外の場所に移動しておくこと、やむを得ず道路上に置いて避難

まず最初に、そういう観点から質問をさせていただきたいと思うんですが、災害時に車の利用をあらかじめ抑制する方策について、そもそも、災害時ニ車をみだりに利用しないわざ、首路名上ニ大

するときは、道路の左側に寄せて駐車し、エンジンキーはつけたままでし、窓を閉め、ロックはしないことと、いうふうなことを記載しているところです。

言葉に重なるものと見受けられるが、量の放置車両や立ち往生する車が生じないというふうに考えるわけありますけれども、災害時ににおける適切な車の利用、適正な運転に係る広報、

波等による避難を除いては車を使わないというふうなことともうたわれているところでござります。引き続き、こうした活動あるいは防災訓練の場

またそのための規制措置について、どうなつていい
るでしょうか。また、法制上の根拠は現状どう
なつているのか。そこについてお尋ねいたしま
す。

等を活用して、この点を周知してまいりたいと
うふうに考えております。
○鈴木(望)委員 ありがとうございました。
ただ、答弁は非常に私は不服ですね。

○日原政府参考人　お答えいたします。
災害時の車の利用につきまして、大きく二つの
テーマがあるかと思います。一つは、利用の自粛
をお願いするということ、もう一つは、発災時に

もう一回お聞きしたいと思いますけれども、例えば、現在の適正な車の運転の仕方等。

車をどういうふうに扱つかという問題があると思います。
まず、自肃の関係でござりますけれども、一般

的な規定として、災害対策基本法第七条に、住民に対しまして、防災への寄与についての努力義務規定がございます。また、災害対策基本法第五十一条の二におきましては、総理大臣が、災害に対する

そういうものを踏まえて、教則本に書いてある
て明かしてしまったと、心配を抱いていました。
し、改めてそういうことを言われたということも
ありません。

してとるべき措置を国民に対して周知することと
いうふうになつてございまして、例えば、本年九
月一日の防災の日の訓練におきましては、総理か
ら、車による移動を極力控えるような呼びかけを

からどうのといふんぢやない、もつと災害とかそういうのに特化したときに車の運転はどうしたらいいのかと、そういうことについて、現在の広報体制はどうなっていますか。お答えをお願いします。

行つたところです。また、首都直下地震

○日原政府参考人 お答えいたします。

第二類第一号 災害対策特別委員会議録第六号 平成二十六年十月三十一日

だつたら積んで逃げようとか、いろいろなことをきちんと考えると思うんですね。だけれども、そういった財産よりも命が大切だということをきちんと明示しておくこととか。

あとまた、適切な運転。例えば、道路脇、いろいろ言われましたのでもう繰り返しませんけれども、適切な運転の仕方、適切な放置の仕方などのはあると思うんです。そういうことをきちんと示して、周知、広報を図ることが極めて重要なやじないかと思います。

大臣、今回の法案が意義のないこととは決して私も思つておりません。ただし、所有権侵害を償う法整備等をする前に、今言つたようなことをきちんと法整備すべきじゃないのかなと思いますけれども、いかがでしようか。

○山谷国務大臣 鈴木委員はお地元が静岡でございまして、この十月十九日に行われた富士山火山三県合同訓練ルポの、この記事に基づいたいろいろな説明をありがとうございました。私も中央の本部の方から、静岡県知事、山梨県知事、神奈川県知事とテレビ会議をいたして訓練をしておりました。また西村副大臣は現地につかれて訓練をしておりました。

この新聞記事にもありますように、地元の区長さん、人は想定外の動きをする、これが逆に当たり前かもしれない、避難計画はこうしたことも頭に入れるながら作成に入ると、自治体はさまざまな課題を認識したところがございまして、私どもも、この検証をしながら被害の最小化に生かしていきたいというふうに思います。

それから、災害時の基本行動のあり方の周知、広報強化の取り組みというのは、これは本当にやつていかなければならぬことであります、全力で努めていきたいと思います。

今お尋ねの、災害対策基本法第七条についてどう考えるかということでございますが、災害対策基本法第七条は、「地方公共団体の住民は、基本理念にのつとり、食品、飲料水その他の生活必需物資の備蓄その他の自ら災害に備えるための手段

を講ずるとともに、防災訓練その他の自發的な防災活動への参加、過去の災害から得られた教訓の伝承その他の取組により防災に寄与するよう努めなければならない。」という条文なわけでございまが、これがばくつとし過ぎているのではないかも、もつときちんとした行動がとれるようないろいろなことができないかということだというふうに思います。

先ほど政策統括官より御説明いたしましたとおり、災害時における車の使用自粛や、災害が発生したときのドライバーがとるべき措置については、現行法においても一定の対応がとれることとなつております。

今回の改正法は、いつ発生するかわからない首都直下地震や次の大雪に備え、喫緊の課題である放置車両の移動等について措置するものであります。が、運転者に対しさらに法律上の義務を課すことにつきましては、その方法、また義務づけるべき内容などの課題もござります。今回の改正法の運用状況を見ながら、対応を考えてまいりたいと思います。

○鈴木(望)委員 ありがとうございます。

災害対策基本法七条が必要じゃないということを私は申しているわけではありませんで、こういった基本理念は当然必要だと思うんです。それをもう一段階ブレーカダウンした、車の運転に関する、現在、車がこういう発災時に一番重要な避難手段であるということは共通の認識だと思いますので、そういうものについて法制上の整備をきちんと、ただ単に教則本に書いてあるとかといふふうに決め切れるわけではないんですけど、そうした考え方については、施行通知等によっております。

この富士山の噴火の三県合同訓練の際に大臣、また西村副大臣が御活躍されたということは、地元の私としても十分認識しております。ありがとうございました。

これまで、よくお願いいたします。

その前提は、今言つたような法制上の手当でができるいるということが前提だと思思います。きちんとそういうものをして、みだりに、やたらにみんなに迷惑をかけるような格好でもつて車を使つちゃった、また、使つた車をやたらに放置してというようなものについては、それを除去する際に国家が補償をするという必要は私はないんじゃないかと思うんですね。

むしろ、そういう人たちから罰金を取るとか、非常に雑な言葉を言つて申しわけありませんけれども、そいつたペナルティーを科してもいいんじゃないかなというふうに私自身は質問しようかと思つていましたが、その前提がまだ全然できていないので、この質問は割愛させていただきます。

次に、個別の問題に入つていただきたいと思います。

災害時における車両の移動で、七十六条の六第一項にこんなふうに書いてあります。「道路における車両の通行が停止し、又は著しく停滞し、車両その他の物件が緊急通行車両の通行の妨害となることにより災害応急対策の実施に著しい支障が生じるおそれがあり、かつ、緊急通行車両の通行を確保するため緊急の必要があると認めるとき」

○日原政府参考人 お答えいたします。

は、想定される事例としては、例えば首都直下地震の発生時に、道路の被災や建物の倒壊などにあって深刻な交通渋滞や大量の放置車両が発生し、道路交通が麻痺して、救助部隊が被災地に向かうことができないような場合でありますとか、あるいは、大雪のときに、除雪作業がおくれ、立ち往生車両や放置車両が道路を塞いでおって、大きなかつ長期にわたつて集落が孤立するような場合などが考えられるというふうに思つております。

○鈴木(望)委員 ありがとうございます。

今御答弁いただいたような状況を答弁で認識したわけですけれども、別に一般の方々はこの国会審議なんか聞いてるはずがありませんので、それはどこで示すわけですか。

○日原政府参考人 お答えいたします。

ただいま申しましたようなことは一つの例でございまして、やはり災害時のさまざまな状況に応じて、通行車両の通行を確保する緊急性、それから車両の移動による破損等の損失を比較して考慮するということで、一律にこういう要件だというふうに決め切れるわけではないんですけど、そうした考え方については、施行通知等によつて明確にし、周知してまいりたいというふうに考えております。

○鈴木(望)委員 考え方を施行通知で示すというお答えでしたけれども、国民の権利を制限する、だからこそこういった法律的な手当でが行われようとしているというふうに認識をしているわけですが、直接権利と関係するような要件が、基本的な考え方と言われましたが、核心的な部分が通知でいいんでしょうか。ちょっとそこの御答弁をお願いします。

○日原政府参考人 法律上の要件としては、先ほど委員も御指摘のとおり、車両がとにかく停止し、著しく停滞し、非常に渋滞しているというふうか、道路の通行ができないという要件、それから緊急通行車両の通行を確保することが必

要であるということ、そのために緊急の必要があるという要件で書いてございます。

それを具体的な事例に当てはめたときにどうなるかということにつきましては、先ほど御説明しましたように、緊急性と、それから、そういった強制的な措置を講することによる社会的損失との比較考量によって定められてくるものですから、現在書かれている以上のこととは法律上はちよつと書きづらいということでございまして、そういう長い説明については法律上書けないので、施行通知でその辺を丁寧に説明していくかと思います。

○鈴木(望)委員 非常に弾力的に対応しなきやいけないということは、私も理解できます。

ただし、法律でこういうふうに書いてある、おそれとか緊急の必要、それはその程度だらうと思うんですね。だけれども、それを具体化する、ブレークダウンするときに、急に施行通知というのはいかがなものかなという感じがするんですね。

幾ら、弾力的な対応が必要、現場での対応をある程度縛つてはいけないというようなことがあるかもわかりませんが、例えば、政令で書くとか、省令で書く、規則で書く、何も細かいところまで書けどは、施行通知で原則を示すと言われていますので、その原則を規則で書くとか、そういう必要はあるんじゃないのかなと私は思います。

時間がなくなつてしまひましたので、ここでやりとりしても結論が出るとは思いませんが、私はそういうふうに思いますので、これから全体の法整備が行われると思いますが、ぜひ考慮に入れてやつていただければというふうに思います。

次に、七十六条の六第一項の「車両その他の物件」とは何を指すのか、建物が倒壊し、道路を塞いでいる場合は、この規定により除去できるのかどうか、七十六条の六第三項の「やむを得ない限度」とは具体的にどの程度の破損を指すのか、これについても、どこでどういうふうに決めるつもりなのか、もう時間もないでの、二問についてお答えいただければと思います。

要であるということ、そのために緊急の必要があるということについてございます。

それを具体的な事例に当てはめたときにどうなるかということにつきましては、先ほど御説明しましたように、緊急性と、それから、そういった強制的な措置を講することによる社会的損失との比較考量によって定められてくるものですから、現在書かれている以上のこととは法律上はちよつと書きづらいということでございまして、そういう長い説明については法律上書けないので、施行通知でその辺を丁寧に説明していくかと思います。

○鈴木(望)委員 非常に弾力的に対応しなきやいけないということは、私も理解できます。

ただし、法律でこういうふうに書いてある、おそれとか緊急の必要、それはその程度だらうと思うんですね。だけれども、それを具体化する、ブレークダウンするときに、急に施行通知というのはいかがなものかなという感じがするんですね。

幾ら、弾力的な対応が必要、現場での対応をあ

る程度縛つてはいけないというようなことがあるかもわかりませんが、例えば、政令で書くとか、省令で書く、規則で書く、何も細かいところまで書けどは、施行通知で原則を示すと言われていますので、その原則を規則で書くとか、そういう必要はあるんじゃないのかなと私は思います。

ただ、倒壊した建物については、いわゆる瓦れきに相当いたしますので、今回の措置によらなくとも、道路法に基づく通常の維持管理行為の中に対応できるというふうに考えております。また、倒壊した建物を除去するのに大変時間がかかるという場合には、迂回路を探すというケースも考えられるというふうに考えております。

また、やむを得ない措置とはどの程度の破損を考えるのかと、いうことでござりますけれども、ロックやサイドブレーキを外すためにガラスの一部を破るとか、あるいは、重機によつて車両を持ち上げる際に、すり傷やバンパーへのこみがつくというような場合もあるうかと思います。さらには、これは、緊急性と他にとり得るべき措置があるかどうかと、いうことの関係になりますけれども、場合によつては、かなり強引な方法によつて車を幅寄せするとか、極端な例では段積みするとか、そういうふうなこともありますので、ちよつと

おそれのかと私は思うんです。道路管理者たる大臣、また道路管理者たる知事に指示ができるからべきだというふうに私は思うんですね。

なぜなら、この規定では、国交大臣は都道府県知事や市町村に指示ができる、都道府県知事は市町村に指示ができる。何でその反対のことができないのかと私は思うんです。道路管理者たる大臣、また道路管理者たる大臣、道路管理者たる知事といふことですので、ちよつとそこをお答えいただきたいと思います。

○日原政府参考人 お答えいたします。

この規定につきましては、道路管理者たる国土交通大臣というよりは、道路行政全般を見る国土交通大臣として、被災地全体のルート全体を広域的に俯瞰して、ネットワーク全体で緊急通行車両をどういうふうに確保するかという観点から指示を行うということで、広域的な観点を持つている国土交通大臣あるいは都道府県知事が、より狭い範囲を担当されている方に指示をするという規定です。

次に、七十六条の七、国土交通大臣等の指示規定ですけれども、この規定は、国土交通大臣が道路管理者に指示をできるという規定で、知事は、市町村長が道路管理者といふ場合に、国土交通大臣は、道路管理者たる知事、また道路管理者たる臣は、道路管理者たる大臣、道路管理者たる市町村長に指示ができるとの規定であります。

この七十六条の七を読んで、私は正直言つて違和感を感じたんですね。従来の中央集権体制のままの規定じゃないのかなというふうに私自身は思っています。

○鈴木(望)委員 次に移らせてもらいたいと思います。

○日原政府参考人 お答えいたします。

この規定につきましては、道路管理者たる国土交通大臣として、被災地全体のルート全体を広域的に俯瞰して、ネットワーク全体で緊急通行車両をどういうふうに確保するかという観点から指示を行うということで、広域的な観点を持つている国土交通大臣あるいは都道府県知事が、より狭い範囲を担当されている方に指示をするという規定です。

逆に、市町村から國や都道府県に対して車両の移動等を要請する、あるいはルートをあけてほしいというお話は、どちらかといふと、広域的な

○鈴木(望)委員 次に、中丸啓君。

○中丸委員長 次に、中丸啓君。

○中丸委員長 次世代の党、中丸啓でございます。

この点につきましては、災害対策基本法におきましても、今般の改正による車両の移動に限らず、

○中丸委員長 次世代の党、中丸啓でございます。

この点につきまして

安倍総理も含め、広島の土砂災害、八月の土砂災害においては、多くの方に視察、御指導いただいきながら、非常に前向きな、さまざまなもので、従来の規定にこだわらず臨機応変に御対応いただくということでお言葉をいたいたいわけではござりますが、きょう、ちょっと、お手元に資料を配付させていただきました。

これは、今月、十月二十三日付の地元の中国新聞の朝刊の記事でございます。

ここにありますように、八月の土砂災害で安佐北区の方の自宅裏の斜面が高さ十メートル、横幅三十メートルにわたって崩れて、台所に土砂が流れ込んできました。

この自宅裏の斜面については、実はもう、二〇〇六年の七月に事業を申請していたわけです。小さな規模崩壊地復旧事業、一ヵ所一ヵ所は非常に小さなものでございまして県がやっているんですが、広島市の場合は政令市なので広島市がやっているんですけれども、この記事にあるように、実際にできる件数がどんどん減っているんです。そして、今までに本年度着工している事業は、何と九年前の申請をやっていると。それでいくと、今回土砂災害に遭った特にこういう小規模なところに関して、さらにまた九年、十年かけてやるのかと。その間に、当然、雨も降れば、台風も来るわけです。

これには二点。まず、一点目、今申し上げたように、実施に関しての期間短縮が非常に大幅に必要であるというふうに思われるということ。今回激甚災害指定をしたことによって、住民の皆さんへの各地区ごとの説明会に私ができる限り入らせていただいて、お話を聞かせていただいている。そこで必ず出てくるのがこの話なんです。
なぜかというと、従来の枠組みでいきますと、県が事業費の半額補助、住民側が一割から二割を自己負担するというふうになつていてるんですね。大体、一ヵ所平均四百万円程度の工事ですから、一割から二割というと、単純に四十万円から八十

万円の自己負担なんです。この自己負担というのではなく、はつきり言つて、そうはいつても、四十万円から八十万円というのは、かなり大きいです。激甚災害に指定されて、では実際に広島市の方がどういうふうにお答えになつていいかという幅も相当あるわけですね。激甚災害に指定されて、では実際に広島市の方と、このまんま言つています、一割から二割の自己負担をいたたくと。そして、ではとにかく早くやつてほしいと言つても、いや、本年度は、今やつてあるのは九年前の申請を行つてある状況でございます、こういう答えしかできないんです。

地元の市議の先生方とかに問題意識はどうなんですかと話を聞いたら、でも、市で決まつているものは、もう決まつてあるんだから、これは市の事業なので、国に言つてもできないだろうと。いや、それを上げていただく、この間西村副大臣に申し上げましたけれども、やはりどんどん上げていただくことが大事だということを申し上げた要は、ええ格好するなどいうふうに怒られたわけなんですねけれども、でも、上げてきますと住民の皆さんにお約束したので、あえてここで質問させていただきます。

これも、今広島市が答えてるよう、できなかのなら、この場ではつきり、この規定どおりにしかできないと言つていただいた方がいいと思いますし、激甚災害指定、今まで、総理の現地での記者会見もそうですが、西村副大臣、本部長としてのお話としても、このたびの災害については臨機応変していくといふうにお言葉をいたしているわけですから、住民の皆さんは大変期待をされています。

○西村(康)副大臣 いかがでしょうか。

○西村(康)副大臣 お答えを申し上げます。

御指摘の小規模な崩壊地の復旧事業、これは、大規模なものについては国の支援もいろいろあるんですけれども、小規模なものは自治体で対応しにくいでいるんじゃないかと思います。
大事なことは、特に広島の今のケースでいうと、二次災害、今後雨が降つたときにさらに災害度を独自に設けられているということでありますので、基本的には、小規模なものは国の支援にはなじまないというふうに考えております。
ただ、いろいろ御指摘もいただきましたので、実情はよく聞きたいと思います。
特に広島の場合、あれだけの大災害があつて、かつ、山も、大雨が降ればまた二次災害の危険性もあるということありますので、そのあたりの実情はよく聞いて、県、市も緊急性を判断しながら、御指摘のように、どうも箇所数が多いようになりますから、優先度を勘案しながら対応はするというふうに聞いておりますけれども、そのあたりは、よく実情を聞いて、緊急性の判断とかを含めて、国としてアドバイスできることがあれば、やつてほしいと言つても、いや、本年度は、今まで御指摘のように、どうも箇所数が多いようになりますから、優先度を勘案しながら対応はするというふうに思います。まずはよく聞いて対応したいと思うふうに思います。

○中丸委員 ありがとうございます。
あと、もう一つ。
先ほどの、一割から二割、かなり幅のある住民負担、これも、現状ではこのとおりにしかできませんが、それが何を意味するか、そこまで、必要がわかれなんですねけれども、でも、上げてきますと住民の皆さんにお約束したので、あえてここで質問させていただきます。

○中丸委員 ありがとうございます。

改めて、今の、ここまで御答弁を聞かせていただきまして、要は、そういうのがあれば、やはり一応、一旦受けとらつて、その上で、必要があれば、相談してもらえば、アドバイスなり支援できることがあれば前向きに考えてくださいと、いうふうに思います。

○西村(康)副大臣 ありがとうございます。
それでは、法案の方に入つてまいります。

法案の説明時に、今回、車両の移動等をする場合、まず、根拠として、運転者の不在時等と、等という言葉が使われているわけなんですが、運転者の不在時というの、わかりやすい。要は、運転者がいない。等というのは、どういう定義でお考えなのかというのをちょっと聞きたいと思います。
○西村(康)副大臣 恐らく、自己負担がないとなれば、物すごい数の方が、とにかく直してくれると、とにかく直してくれということを言われると思うので、やはり一定の危険度などを勘案しながら、一部は自己負担していただいて進めるというふうに思つてます。
○西村(康)副大臣 恐らく、自己負担がないとなれば、物すごい数の方が、とにかく直してくれると、とにかく直してくれということを言われると思うので、やはり一定の危険度などを勘案しながら、一部は自己負担していただいて進めるというふうに思つてます。
○日原政府参考人 お答えいたします。

要約版には等と書いてござりますけれども、法律上は条件が明記されておりまして、七十六条の第三項でござりますけれども、不在の場合のほか、運転者が命令に従わないなど、命令をされた者が移動措置をとらない場合、それからもう一つは、移動させる場所が全くないなどによりまし

検討してというふうに今大臣はお答えいただいたいと思うんですけども、それから検討してその返事を返してという、この手間暇が緊急時にどれくらい時間がかかるとお思いか。

というのは、非常に異常な事態だと思います。かの委員会がたくさん立っているというのは、して理由にはなりません。あえてきょう与野党意の上で開いたわけですから、特に人数の多い派については、ぜひ御努力いただきたいと思います。

○山内委員 行うことことができなくなつたときは都道府県の方で応急措置を市町村長にかわつて行うという規定がござりますので、そういうものを活用しながら道路啓開を行つていくことにならうかと考えております。

い
ます。
平成十三年の中央省庁再編に伴つて防災担当大臣が設置されたわけですが、そのときに内閣府に防災担当の政策統括官が置かれ、たしか五十人ちょっとぐらいの体制でスタートしたと聞いておられます。そして、現在では、現在ではというか現

りがたいお言葉も頂戴したと思ひますけれども、緊急時というのは、何かあつたときにある程度

それでは、質問に入りたいと思います。

次に、今回、車両の損失補償ができるということになりましたが、実際に災害が起きてみないとどれぐらい予算がかかるかわからないということが実態かもしれません。

さい自治体になると、予算の小さいところほど現場の責任者においては判断が鈍る部分があると思

今回の改正で、道路管理者が緊急車両の妨碍となる車両の移動を命令できるということになりました。運転手がいないときには道路管理者がすから車両を移動できるということになつてお

○山谷国務大臣　自治体といろいろな意見交換を
います。

ますか、それはいっても、東日本大震災のよう大きな災害の直後の混乱状況では、なかなか連がつかないということも考えられると思います

○中丸委員 緊急時、今回、私も、自分自身が
と思ひます。

○梶山委員長 御静肅に願います。質疑中です
で、御静肅に願います。

り、さまざま、今の行政での現場の判断がなかなか難しい部分、やはり、責任の範疇を超えた部

の担当者と、道路管理者と連絡がつかなくなるような状況、そういう事態も考えられると思いますが、そういう場合、どういった対応が考えれるんでしょうか、本当に困っている現場で臨

ていたいた、とにかく受けて、まず受けて話を聞きましょう、それからできることを臨機応変に

○日原政府参考人 お答えいたします。
東日本大震災では、市役所というんでしょ
か、質問させていただきます。

い申し上げまして、中丸の質問を終わらせていただきます。

ただ、例えば、大きな被害を受けた大槌町の場合でも市役所に誰もいなくなるということはなく、何らかの連絡はつけられるのかなと思つて

○梶山委員長 速記を起こしてください。
質疑を再開いたします。

次に、山内康一君。

は、災害対策基本法の第七十三条の規定、災害発生により市町村がその全部または大部分の事

ことしに入つて、非常に大きな災害が続きました。

一月には、豪雪の非常災害対策本部ができました。八月には、広島の土砂災害の対策本部ができました。九月には、御嶽山の噴火の災害対策本部ができました。ことしに入つて、既に三つも非常災害対策本部が設置されました。

これは非常に多い、例年に比べても多い事態ですけれども、たまたま、同時に、同じ月に災害対策本部が二つできるといったことはなかつたかも知れませんが、自然災害ですから、いつ同じ月に噴火と津波と土砂災害が起きるかもしれません。あるいは、一個大きい台風が来たら、熊本県と長野県で同時に土砂災害の対策本部が要るようになるかもしれません。そういった意味では、一正面作戦、三正面作戦というのは、常に可能性としてあるんじゃないかなと思います。

松本政務官も御嶽山の噴火では二十日近く現地対策本部に入られたと思いますが、たまたま一ヵ所だったから対応できただんでしょうが、これが二ヵ所になると、政務官もお一人しかいられないわけですから、なかなか体制が困る。そういう意味では、もしものときのために、Aチーム、Bチーム、できればCチームぐらいまで、いろいろな、二正面作戦、三正面作戦に、えられるような、そういう体制というのをつくつておくる必要があるのではないかと思います。

もし大きな災害が同時に複数の場所で起きた場合どういう体制をとり得るのか、政府の見解をお聞きしたいと思います。

○日原政府参考人 お答えいたします。

複数の災害が同時に発生した場合、あるいは大規模な災害が発生した場合には、委員御指摘のとおり、災害対策本部を応援する事務局あるいは現地対策本部の要員として、大変大きなマンパワーが必要になるところでござります。

例えば、南海トラフ地震あるいは首都直下地震などの場合において緊急災害対策本部を設置する場合、現在の想定では、本部の事務局要員だけで、総勢二百数十名の要員が必要であるというふ

うに見込んでおります。

そのため、内閣府の防災職員のほか、内閣府内の他部局あるいは関係省庁から職員を派遣していただき、対策本部を運営することいたしてござります。これらの応援職員に対しましては、常日ごろから説明会あるいは図上訓練などを実施いたしまして、災害対応能力の向上を図っているところでございます。

○山内委員 今お答えがありました件、もう少し詳しくお尋ねしてまいりたいと思います。

ほかの部署から応援があると。一つは、内閣府の中の、恐らく、青少年の健全育成とか男女共同参画みたいな部署から人を引っ張ってきて災害対策本部の応援に入れると、ということもあるでしょうか。あるいは、ほかの省庁から応援が来るということもあると思います。

私は、特に内閣府の中の応援体制というのが重要なじやないかなと思います。本当に大きな災害があつたら、恐らく国交省は、自分の省庁だけでも人手が足りないときに、内閣府に出すというのはなかなか難しい。難しい中からも出しているのだと思いますが、そういう意味では、むしろ、同じ内閣府の中で人のやりくりを柔軟にできる体制をとつておくことが非常に重要ではないかと思います。

○日原政府参考人 お答えいたします。

今、内閣府の中でも日ごろから訓練に参加したり研修をやつたりということがあるということをおっしゃいましたが、いわば、いざというときに災害対策本部の要員になれるような、自衛隊いうと予備自衛官か即応予備自衛官みたいな、そういう体制を内閣府の中でしっかりとおくことをしたいと思います。

○日原政府参考人 お答えいたします。

大変貴重な御意見をありがとうございました。私どもの方でも、首都直下地震など大規模災害が発生した場合に備えまして、内閣府内の防災担当以外の部局からの応援要員として、約六十名の職員をあらかじめ非常災害対策要員として指名しております。いざという場合にはこの方々に応援に来ていただくという体制をとつております。

また、そのほか、指名されているか否かにかかわらず、防災担当を一旦経験した後他部局へ異動した方につきましては、いざというときに応援してもらえるよう、防災予備役という仕組みを平成二十五年度から開始いたしました。

具体的には、対象職員の名簿を作成し、これら

そのJICAの場合には、毎月だつたか毎期だつたか忘れましたが、今月災害が起きた場合は人事部から人を出せとか、来月災害があつたら北海道センターから何人人を出せみたいな、事前にちゃんとスタンバイのアレンジメントをしてあります。

やはり、災害というのはいつ起こるかわかりませんが、ピーカのときに合わせて人を配置するなどということはあり得ない話ですので、ピーカのときにはよそから、特に喫緊の、物すごく急ぎの仕事ではないようなものがあれば、ほかの部署からどんどん人をかき集める、これが重要なことです。

そのためには、いろいろな手当でも考えなきやいけないでしょし、研修も、おっしゃったように丁寧にやっていく必要があると思いますし、あるいは、かつて災害担当部署にいたOBをまた引っ張つてくる、そういうこともあると思います。

いけないでしょし、研修も、おっしゃったように丁寧にやっていく必要があると思いますし、あるいは、かつて災害担当部署にいたOBをまた引っ張つてくる、そういうこともあると思います。

○日原政府参考人 お答えいたしました。

大変貴重な御意見をありがとうございました。私どもの方でも、首都直下地震など大規模災害が発生した場合に備えまして、内閣府内の防災担当以外の部局からの応援要員として、約六十名の職員をあらかじめ非常災害対策要員として指名しております。いざという場合にはこの方々に応援に来ていただくという体制をとつております。

また、そのほか、指名されているか否かにかかわらず、防災担当を一旦経験した後他部局へ異動した方につきましては、いざというときに応援してもらえるよう、防災予備役という仕組みを平成二十五年度から開始いたしました。

具体的には、対象職員の名簿を作成し、これら

防災対策あるいは災害の現状等につきまして最新の情報的理解していただき、いざというときに新しい状況をよく把握した上で応援していただけます。

臣に、そういう防災人材の育成、特に内閣府に限つてお尋ねをしますが、内閣府に限らなくともいいんですけれども、政府の、公務員の中で防災

にかかる人材の育成についてどのようにお考えか、お尋ねをしたいと思います。

○山谷国務大臣 今、山内委員の、災害におけるJICAの仕組みといいますか取り組みの方、興味深く聞きました。

自然災害が起りやすい我が国においては、継続的な防災訓練などの事前の準備、発災前の避難勧告的確な発令や、発災後の人命救助を最優先とした速やかな対応など、災害対応を的確に行うことが大切です。

そのためには、防災担当職員、とりわけ災害対応の陣頭指揮をとる首長の防災意識の向上、必要な知識の習得など、防災に関する資質の向上を図ることが極めて重要です。

内閣府においては、平成二十五年度より、首長や国、地方公共団体の職員等を対象とした防災研修を実施しているところでございます。今後とも、これらの施策によりまして、計画的に、防災を担う人材の育成に努めてまいりたいと思います。

○山内委員 今、首長の研修が必要ということをおっしゃいましたけれども、誰とは言いませんが、災害対策の専門家の方が、実は首長さんが意外と災害のことを知らない人が多くて困るということを書いていらっしゃいました。鈴木委員のよ

うな、非常に行政に精通した人がたまたま首長のときはいいんですけれども、行政実務、特に災害対策の実務に余り詳しくない人が選挙が終わって当選したばかりで大きな災害が起きてしまふ、そういう不幸な事態というのは、いつでも考えられるわけです。

特に首長さんはどこでも忙しいとは思いますが、そういう首長さんこそ、きつちり、緊急時の災害対策研修とか啓発キャンペーンの対象として

さされている方が多いと思うんですけども、首長という仕事は、教育から高齢者問題から災害まで、あらゆることをやらなきゃいけない、そういう立場上、なかなか時間もとれないこともあります。あるかもしれません、そういう首長さんこそ、いざというときの災害対策をきちり知つておく必要があると思いますので、首長さん向けの研修というのがあるのかどうかわかりませんが、そういったところにぜひ力を入れていただきたいと思っています。

内閣府あるいは地方自治体の職員も含めて、防災人材の研修や育成についてお尋ねしたいと思います。

○日原政府参考人 お答えいたします。

ただいま大臣からお答えいたしましたとおり、地方公共団体における人材育成は大変重要なことです。このため、平成二十五年度から、有明の丘にござります基幹的広域防災拠点施設を活用いたしまして、研修を実施しております。

二十六年度は、内容をさらに充実させまして、地方公共団体の職員等約一千人に対しまして、災害対策本部の運営の中枢的役割を担う職員を対象

とした総合管理研修、それから警報避難、被災者支援等、個別の課題に対応するための個別課題研修、それから防災部門への新任職員を対象とした基礎研修を実施しているところでございます。

また、受講者の拡大を目指しまして、全国の九ヵ所で、地方公共団体の職員を対象として、四百五十人に対する研修も行っています。

また、今委員御指摘になられました首長さんに対しましては、消防庁と連携いたしまして、二十五年度には、市長会及び全国町村会が主催する会議の場を活用し、また二十六年度には、全国防災・危機管理トップセミナーということで、二百五区間で初めて通行どめの措置をとったといいます。

今後とも、こういった施策を行いまして、人材

の確保、育成に努めてまいりたいと考えております。

○山内委員 いろいろな取り組みがなされていることはよくわかりますが、やはり、地方公務員、数が多いので、今おっしゃったような、何百人という単位ではなくて、恐らくもっとたくさんの人たちを対象に研修などを行っていく必要があるかと思います。

災害対策というのは、事前の準備とか事前の訓練というのが非常に重要なと思います。そういう人材育成や啓発に、ぜひこれから、さらに力を入れていただきたいと思います。

以上で質問を終わります。ありがとうございました。

○梶山委員長 次に、高橋千鶴子君。

○高橋(千)委員 日本共産党の高橋千鶴子です。

今回の災対基本法の改正は、大規模災害時における迅速な道路啓開と放置車両対策に絞った改正であります。今冬の関東甲信地方の大雪被害と車両の立ち往生、孤立集落の発生などが契機になったものと承知をしております。

私は、この関東甲信地方の大雪被害の時期に、それにも関連しまして、ことし二月二十四日の予算委員会で質問したことがございました。それは、北海道が昨年三月の暴風雪被害を教訓に、今冬から予防的措置で通行規制をかける区間に、今冬から除雪用の資機材の適切な配備それから協定書が降らないところにおきましても、関係道路管理者が事前に調整して除雪の優先区間を設定する、除雪用の資機材の適切な配備それから協定等による調達、立ち往生車両の発生を抑制するため早目に通行どめを実施する、豪雪地帯との除雪機械等の連携の強化、冬タイヤ、チエーンの準備の呼びかけ、さらには、ソイツターによる通行どめ情報の提供など情報提供の充実を行うこととしております。

これから降雪期を迎えるに当たりまして、冬期道路交通を適切に確保するよう努めてまいりたいと考えております。よろしくお願いします。

○高橋(千)委員 ありがとうございます。

本当に、ふだん降らないところですと、わずかな、東北の我々にしてみると余り影響がないようなところでも、備えがないということで大きな被害にもつながった。それを踏まえて、事前のさま

た。つまり、適切な情報さえあれば、なるべく外出を控えるとかそういうことにつながるという、さまざま教訓的な興味深い内容があつたと思つております。

そこで、早目の規制で放置車両そのものを起こらなくするということは非常に重要なと考えますけれども、国交省にその後の取り組みを伺いたいと思います。

○深澤政府参考人 お答え申し上げます。

委員御指摘のように、北海道では従来から、暴風雪のおそれがある場合は通行どめの措置を実施してきたところですけれども、平成二十五年三月に発生した暴風雪被害を教訓に、予防的措置として通行どめ措置の拡大を図ったところであります。

○梶山委員長 次に、高橋千鶴子君。

○高橋(千)委員 日本共産党の高橋千鶴子です。

ことしの二月の関東甲信地方を中心とした豪雪につきましては、ふだん雪が余り降らないところで記録的な豪雪となりました。各地で通行どめや大規模な立ち往生の車が発生いたしまして、社会的に大きな影響を与えたところです。

こうした経験や北海道の取り組みを参考といたしまして、今後の改善策としては、まず、ふだん雪が降らないところにおきましても、関係道路管理者が事前に調整して除雪の優先区間を設定する、除雪用の資機材の適切な配備それから協定等による調達、立ち往生車両の発生を抑制するため早目に通行どめを実施する、豪雪地帯との除雪機械等の連携の強化、冬タイヤ、チエーンの準備の呼びかけ、さらには、ソイツターによる通行どめ情報の提供など情報提供の充実を行うこととしております。

これから降雪期を迎えるに当たりまして、冬期道路交通を適切に確保するよう努めてまいりたいと考えております。よろしくお願いします。

○高橋(千)委員 ありがとうございます。

本当に、ふだん降らないところですと、わずかな、東北の我々にしてみると余り影響がないようなところでも、備えがないということで大きな被害にもつながった。それを踏まえて、事前のさま

ざまな取り決めをしておくことがやがれ大事なのかなと思つております。

その上で、そうはいつても、実際に放置車両が起つてしまつた場合ということで今回法案が出されているということは理解ができるところなんですかね。まず伺いますが、道路法の六十七条の二には、長時間放置された車両の移動についての規定が実際にございます。ただ、適用実績が全然ないと聞きました。その理由はなぜでしようか。

○深澤政府参考人 お答え申し上げます。

委員御指摘のよう、道路法第六十七条の二におきましては、長時間放置された車両について、現場に当該車両の運転者等がない場合に限り、道路管理者が移動できることとなっております。

おっしゃるように、実際に適用した事例につきましては、私も把握しております。

道路に長時間放置された車両の多くは違法駐車であり、その場合は、警察が当該車両の移動を実施しているものであります。また、これまでの災害時ににおける放置車両につきましては、運転者を探して、同意を得たときは移動するといった措置を講じてきたところであります。

○高橋(千)委員 なぜかという理由は、違法だから、道路法の世界ではないといふ趣旨ですか、今言つたのは。確認します。

○深澤政府参考人 お答え申し上げます。

道路交通法にこのような規定はないということをござります。

○高橋(千)委員 ですから、なぜかということを聞いていますよ。なぜだと思うかといふことです。伺います、もう一回。

○深澤政府参考人 お答え申し上げます。

先ほども申し上げましたけれども、これまでの事例におきましては、長時間放置された車両につきましては違法車両として警察の方で移動を実施していただいておりますので、そういうことも

あつて、なかつたものと理解しております。

○高橋(千)委員 二十九日に、国交省が放置車両の移動について大がかりな訓練をしていましたということをニュースで拝見しました。

本来なら、実際に移動しなくちやいけないときだつて、多分、地方整備局の重機を借りしたりとか、さまざまな手立てをするわけですから、やはり、道路法の世界でできること書いてあるものを、不足するものがれば、例えば損失補償がないだとか、きのうそういう説明を受けましたけれども、報道もありますけれども、一切お答えにならなかつた、その部分を補足して、つまり、どう改訂しなければならないんだつたら、まず道路法の改正をするとか、そういうことは考えられなかつたんでしょうか。

○日原政府参考人 お答えいたします。

今回の改正法案は、道路そのものの状況は当然ですけれども、それだけではなく、例えば、多数の負傷者が発生しているなど、その先にある災害現場の状況を立しているなど、その先にある災害現場の状況を勘案して、緊急通行車両の通行を確保するために適用されるということでございます。

したがつて、消防活動や救助活動といった災害応急対策全般の観点に重点を置かれた改正でござりますので、道路法ではなく、災害対策基本法の改正として措置することとしたものでござります。

○高橋(千)委員 その趣旨はわかります。

国交省に伺います。

そういう趣旨で、では、災害全般ではない、通常のしかし違法駐車だけではない、警察は警察で別途ありますけれども、そうではない場面で、必要がない、つまり、道路法の六十七条の二が活用される場面が今後も一切ないかもしれないけれども、必要ないというふうに思つていらっしゃるのか、どうですか。

○深澤政府参考人 お答え申し上げます。

今回、災害対策基本法を改正するということでお、委員も御指摘ございましたように、損失補償の規定も設けていただくこととなつております。

今後、同様な事態が生じた場合は、円滑なかつて、迅速な道路啓開が行われると思っております。

それから、道路法の六十七条の二につきましては、先ほど申し上げましたように、これまで事例はございませんけれども、これに該当するものが

あれば、今後こういうこともあり得るのではないかと考えております。

○高橋(千)委員 あればということでした。やはり、全てが災対法ではないんだと。道路は道路ではありませんけれども、これに該当するものが

あれば、今後こういうこともあり得るのではないかと考えております。

○高橋(千)委員 あればということでした。やはり、全てが災対法ではないんだと。道路は道路ではありませんけれども、これに該当するものが

あれば、今後こういうこともあり得るのではないかと考えております。

○高橋(千)委員 こちらも、破損を伴う実績は把

握はされていないという答弁だったと思います。

今回、通行禁止区域の設定の考え方が変わるわ

けですね。つまり、アクセス道路も含めてやる

んだと。それは理解できます。

だとすれば、結果として、区域の指定をするときの判断をもう少しシンプルにすれば、つまり一定の幅を持たせれば、警察官ができるのではないか

と、いうふうに思うんですね。しかも、ここは準

用規定がありますよね。つまり、現場にいるのは

警察官ではなくて自衛官だつたりする。しかし、

それは職務遂行について準用するということで、規定もあるわけなんです。それで、損失補償の規

定ももともとあるということで、そういう形の整理というのもできたのではないかなどということを改めて感じたのですから、意見をさせていただきました。次の質問があるので、ここは指摘にとどめます。

それで、三・一の大震災を踏まえて、警察庁は、二〇一二年三月に、大規模災害に伴う交通規制実施要綱を通知しています。人命救助を最優先

に、第一局面は、規制する緊急交通路を、やはり必要なんですが、それを順次縮小していく。第二局面として、通行を認める車両、最初は警察とか消防とかいう緊急車両に絞るんですが、それをどんどん拡大していく。この流れというのは、非常に合理性があるなというふうに思つております。

おります。

○畠委員 ありがとうございました。

きょう、いろいろ議論がありました。結局、東日本大震災は津波の災害であった。今回は、これから首都圏直下型地震等、密集した地域で車両が多い地域、なかつ、雪なんかの場合には恐らく車が立ち往生する度合いが高いということで、津波の場合は、これも必要だったんですが、流される度合いが大きくて、首都圏直下型とか雪の災害における対策よりはその部分の緊急度が少なかつたのかなというのも、ちょっとのう事務方と議論をしていて思つたんです。ただ、これはこれで想定できることがありますから、本当は早くやればよかつたと思います。

実は、きょう、見る議論がありました。道路法六十七条の二と六十八条による運用ではなかなか難しいということも明らかになつたのだろうと思ひます。

六十七条の二だと、長時間放置された車両が対象である。東日本大震災のときの議論だと、確かに、長時間放置というところを緩く解釈して対応すればいいということだつたような気もしますが、やはりそこは抜本的にしっかりと対応しなきやいかぬということだらうと思います。

六十八条は、確かに、一時使用できる土地といふのは災害の現場なんですね。首都圏直下型みたいなところは災害の現場と言えるか。そこに入つてくる道路といふのは、周辺のアクセス道路が、やはりそこは災害の現場などもなかなか解釈で言いにくい。解釈でやればやれるし、やれないとやらやれないという微妙なところで、無理くり解釈でやつた部分もあつたんですね。それを今回はしっかりと手当でするということだと思います。

改めて、そこは、事務方からで結構ですが、六十七条の二、六十八条による運用ではなかなか対応できないから改正したんだじょうか、そのところを含めてお伺いしたいと思います。

○日原政府参考人 お答えいたします。

委員御指摘のとおり、現行の道路法の六十八条では、災害の現場ということになつておりますので、首都直下地震のように、かなり広域な範囲が被災地へアクセスするような場合には、対応がとりづらいということがございます。

また、六十七条の二につきましては、これは平時を想定した規定でございますので、車両の破損がなかなか認められないとか、あるいは、そもそも手続的に非常に厳格な手続を踏んでおりますので、緊急時の対応が困難であるというようなことでございましたので、本改正を行おうとしたものでござります。

○畠委員 こういうふうに、法的に整備をして、疑念がないように、そしてなおかつ、大規模災害のときに手続が煩雑ではないような改正をしたということ、これを踏まえてしまつて、今後も対応に取り組んでいただきたいと思います。

その際に、これは法律というよりも、体制なりいろいろなやり方で、やはりしっかりとやつていかなければいけないと思うのは、国のリーダーシップだと思います。

東日本大震災もそうだつたんですが、道路管理者が国道、高速道路、あるいは県道、市町村道と分かれるんですが、当たり前のことですが、道路管理者がばらばらにやつてはなかなか対応でききません。なかつ、こういう未曾有の災害だと、最前線の市町村なりは壊滅していることも残念ながらあるわけです。公務員もそもそも亡くなられたり、いなかつたり、市町村の機能を果たせない。県だつて、その対応で大慌てになる。災害対策基本法では、そういう場合にまさに国が助けられる規定も入つたわけですが、やはり国が出来つて、地方分権とあります。ふだんはそ

うでも、やはり未曾有のときには国の体制、責任、役割が重要だと私は思つております。結局、一元管理については、地方整備局を中心となつて、関係機関・自治体と調整会議を行つたり合同で防災の訓練を行つて、いざというときに備えて現場が混乱している中で、道路管理者がばらばらに対応することもできないし、道路管理者もかなりごたごたになつて大変なときに、啓開をしつかを行つことにいたしております。

り、まず道路を啓開することが大事ですから、そこを迅速にやつていかないと、いろいろな支援も入つてこないし、災害が増幅してしまうと思います。そこは、道路がネットワークとして機能するような形で、しっかりと対応を果たす必要があります。

いろいろ申し上げましたが、結局、国が直接市町村道の啓開を行つたりすることもあるだろうし、しなきやいけない場合もあると思います。また、道路の被災情報というのが錯綜する中で、どこかが一元的に管理するということもあるだろうし、国がリーダーシップを果たすべき部分は大きいだろうと思いますが、そのところをお伺いしたいと思います。

○西村(康)副大臣 お答え申します。

私が現地対策本部長で滞在をいたしました広島においても、被災をした、瓦礫等がたくさん積み上がつた場所は、道路啓開が必要だつた場所は市道がほとんどであったのですけれども、市役所、広島市がとても手が回らないということで、市からの要請も受けて、国土交通省地方整備局が担当をしてみずから土砂撤去等に当たつた、道路啓開に当たつたというケースもございます。

今回の改正による車両の移動についても、これまでの道路啓開と同様、道路管理者である市町村に十分能力がない、被災をしてとても対応でききないというような場合においては、地方公共団体と連携をして、要請、依頼を受けて、国において直接車両の移動等を行う。そういう迅速な対応をすることとしております。

御指摘のとおり、平素から、道路の被災情報の一元管理については、地方整備局が中心となつて、関係機関・自治体と調整会議を行つたり合

いざにしましても、大災害時には、御指摘のとおり、必要に応じて国がリーダーシップを發揮して、自治体をしっかりと支援する形で、災害対応に万全を期していきたいというふうに考えております。

○畠委員 ありがとうございました。

今、地方整備局の話もありましたが、私は、東日本大震災のときに地方整備局の果たした役割を大変評価しております。しかしの歯作戦という形で、本当に道路の啓開が早かつたと思っております。

あのとき感じたことは、やはり、しっかりと機能するところがそういう対応をしなければいけないと思いました。あのときは、地方整備局なり国交省は、道路の啓開以外にも、言つてみれば権限外のことでもやつてくれたわけです。いろいろ相談に乗つたり、極端に言えば、棺おけを買つたり、当時の大畠国交大臣、おられますがあれでもできることはやれということで、大変やつていただきました。もちろん、あれは国交省がやればいいのか、適切か、議論はありますが、いずれにしても、国がやはりそういういろいろなことを一元的にやるシステムというのは絶対必要だと思います。

これは、実は前の政権のときから今に至るまで、地方分権の議論の中で、地方整備局廃止という議論もちらつと出たことがあります。私は、地方整備局は廃止すべきじゃないと思つておりますが、仮に廃止するのであれば、受け皿をしっかりとつくらなければいけないんだろうと思います。その受け皿は何なのか。そのときは広域連合といふ議論もありました。が、やはり、民主的正當性を持つて、いざとなつたら指揮命令がしっかりとつくるなければいけないんだろうと思います。

どうやら、現行の組織を活用して、しっかりとその役割を果たしてもらうのが適切だと考えております。ですから、そういう意味で、地方整備局の果たした役割に鑑みて、非常にいい役割を果たしてもらつた。引き続き、この機能を果たしてもらうよ

うな仕組みを維持していくことが現実的には必要なことだと思っております。そういうことで、災害時に必要な体制について、どのように国として確保していくつもりなのか、その点をお伺いします。

○山谷國務大臣 地方整備局の果たす役割でございますが、地方整備局は、大規模災害時における被災地の早期復旧など、不可欠の役割を果たしておきたいと認識をしております。

東日本大震災では、東北地方整備局がくしの歯作戦により道路啓開を迅速に実施するなど、国土交通省の出先機関が、迅速な道路啓開や緊急物資の調達など、被災地の復旧復興に極めて重要な役割を果たしました。

また、全国の地方整備局が、緊急災害対策派遣隊、TEC-FORCEとして、一体となって被災地の応援に当りました。広島の土砂災害のとき、また御嶽山の火山噴火のときに、本当に大きなお力、お働きをいたいたと思っております。

このように、国土交通省の出先機関は、大規模災害時の危機管理、全国組織として防災、減災対策など、国民の安全、安心に直結する重要な役割を担っているものと認識をしております。

○畠山委員長 ありがとうございました。

結構時間がまだ余りましたので、通告は終わっておりますが、もう一つぐらい、私の意見を申し上げながら、素朴な見解でいいので、ちょっと議論を進めたいと思います。

まさに、災害のときに、シンプルな組織で、国が一元的に、権限が明確な、指揮命令系統が明確な組織じゃなければならないと思います。そういう意味で、TEC-FORCEの果たした役割も広島の土砂災害で大きかったということ私も認識しているし、お聞きしているところであります。

これから災害の対応体制をどうやってやっていくかという中で、日本型FEMA、米国の危機管理制度のような議論もあるわけですが、あれも、しっかりと従来の組織との関係を整理してつくれれ

ば効果を發揮するんでしょうが、何となく心配なのは、屋上屋を架す形でもう一本、従来の実動部隊との関係をうまく整理しない形で行きてしまうと危ないし、そういう組織というのは、ふだんはできればできるほどいいんですが、まあ、いいとは言わないけれども、災害のときには、組織がでべきはできるほどいいとは言わなくて、むしろ一つの組織、シンプルじやなければいけないのだろうと思ひます。

そういう意味で、私は、そのつくり方、制度の設計の方法にもよりますが、日本型FEMAといふよりも、既存の組織をしつかり生かすような形で組んでいく方が現実的なのではないかなどという思いは持っております。

かなり時間がありますが、ちょっと日本型FEMAに対する認識といつても多分できないでしようから、今の日本型FEMAも含めた議論が現状どう進んで、どんな感じの議論をしているのか、そこの紹介をいただけますでしょうか。

○西村(康)副大臣 私の方からお答え申し上げます。

FEMAの組織、これも、いろいろ歴史を経て、失敗も重ねながら、改善を積み重ねて、一元的に災害対応するという組織ができ上がってきました。

私は、こつしたアメリカの事例、あるいはそれ以外の諸外国の事例も研究をしながら、日本のやり方をよりよくしていくために何か改善するところはあるのか、こういった視点から副大臣レベルで会合を重ねておりまして、事務レベルでもそうした諸外国の例も勉強して、年度内に一定の方向を出そうと思っております。

御案内のとおり、災対法に基づいて、非常災害対策本部 広島のときもそうですが、それから御嶽山のときもそうですが、この非常災害対策本部が設置されれば、防災担当大臣のもとに関係省庁が集まって、大臣にいろいろ指示できる権限が付与されますので、そしてまた現地対策本部長にもその部分が委任をされますので、かなりの

部分、調整機能が大臣そして現地対策本部長に付与され、そこで一定の権限を与えられて、調整をし、指揮、指示をしていくというようなことになります。

こうした面で、非常にうまくいっている面と、しかし、やはり各省が集まつてやりますので、初動がどうかとか、いろいろなことも検証しながら、よりよい制度にしていきたいと思っております。経験を重ねながら、例えば人命救助についても、自衛隊、消防、警察、それぞれ得意分野がありますし、役割分担しながら、統合の指揮所もつくって調整を行つておりますので、経験を重ねるたびに、我々の組織、我々の対応も進化をしてきていると思いますけれども、さらにいい組織を目指して、引き続き研究をし、対応してまいりたいというふうに考えております。

○畠山委員長 よろしく御検討をお願いしたいと思います。

災害対応というのは努めて現実を踏まえなければいけないと思っておりまして、これはイデオギーの世界でも何でもなくして、むしろ、本当にしつかり現実を踏まえてやっていかなきゃいけぬ。

○梶山委員長 これより討論に入ります。

○梶山委員長 これにて本案に対する質疑は終局いたしました。

力な司令機能で、本当に、現場で最前線で活動される、そういう国交省、自衛隊、警察官の皆様みたいな方々の能力を阻害しないような形の司令機能ということだと思います。

まさに、こういう現場の方々の能力とモラルは日本の役所は私はビカ一だとと思うし、本当にやつていただきたいと思っております。そういうことを踏まえて、今後、体制をしつかりと組んでいく、そのこともお願い申し上げまして、ちょっと早いですが、質問を終わらせていただきます。

○梶山委員長 ありがとうございます。

○梶山委員長 これにて本案に対する質疑は終局いたしました。

○梶山委員長 これより討論に入ります。

○梶山委員長 起立総員。よって、本案は原案のとおり可決すべきものと決しました。

本案に賛成の諸君の起立を求めます。

〔賛成者起立〕

○梶山委員長 この際、ただいま議決いたしました。

○梶山委員長 本件に対し、林田彪君外七名から、自由民主党、民主党政・無所属クラブ、維新の党、公明党、次世代の党、みんなの党、日本共産党及び生活の党の八派共同提案による附帯決議を付すべしとの動議が提出されております。

○梶山委員長 提出者から趣旨の説明を求めます。泉健太君。

○梶山委員長 ただいま議題となりました附帯決議案につきまして、提出者を代表して、その趣旨を御説明申し上げます。

案文の朗読により趣旨の説明にかえさせていただきます。

災害対策基本法の一部を改正する法律案に対する附帯決議案

政府は、今後の大規模地震や大雪等の災害時

において、緊急通行車両の通行が確保されるよう、本法の施行に当たり、次の事項の実現に努めるべきである。

一 災害時の道路啓開に万全を期すため、道路

管理者の人員体制の確保、重機等の資機材の充実等による現場における体制の強化並びに安全の確保を図ることとし、そのために必要な措置を講じること。

二 災害時の自動車運転の在り方や道路上の車両停止の在り方について、運転免許保有者に対する講習や防災訓練等を通じて適切な普及啓発を図ること。

三 災害時における車両の移動等を行う際の車両、土地等への損失補償について、可能な限りその手続の簡素化と補償の迅速化が図られるよう適切な措置を講じること。

以上であります。

何とぞ委員各位の御賛同をお願い申し上げます。(拍手)

○梶山委員長 これにて趣旨の説明は終わりました。

採決いたします。

本動議に賛成の諸君の起立を求めます。

(賛成者起立)

○梶山委員長 起立総員。よつて、本案に対し附帯決議を付することに決しました。

この際、本附帯決議に対し、政府から発言を求められておりますので、これを許します。山谷防災担当大臣。

○山谷国務大臣 ただいま御決議のありました附帯決議につきましては、その趣旨を十分に尊重して、適切な措置の実施に努めてまいります。

○梶山委員長 お諮りいたします。

ただいま議決いたしました法律案に関する委員会報告書の作成につきましては、委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕
○梶山委員長 御異議なしと認めます。よつて、

そのように決しました。

〔報告書は附録に掲載〕

○梶山委員長 次回は、公報をもつてお知らせすることとし、本日は、これにて散会いたします。

午前十一時十二分散会

平成二十六年十一月十一日印刷

平成二十六年十一月十二日発行

衆議院事務局

印刷者
国立印刷局

F